



CULTURA Cristina Rivera Garza: “Soy fronteriza como mis abuelos” **P27**



INDONESIA Los riesgos de vivir en la falda de un volcán letal **P9**

Venezuela, el más violento de América Latina en 2018

La policía es responsable de un tercio de los homicidios del país

FLORANTONIA SINGER, **Caracas**
El régimen venezolano vuelve a ocupar el primer puesto de los países con más muertes violentas de América Latina: 81,4 homicidios por cada 100.000 habi-

tantes, por encima de Honduras y El Salvador, y un total de 23.047 personas asesinadas.

El Observatorio Venezolano de la Violencia, una ONG que, junto a ocho universidades, mide cada año la magnitud del problema en un país que sangra también por la crisis económica, social y política presentó ayer estas cifras en Caracas, a pesar de la vigilancia de las autoridades. “En 2017 estuvimos de segundos, pero nuestros colegas investigadores en Honduras nos han dicho que este año su tasa estará por la mitad de la de Venezuela y los de El Salvador, que allí serán de 60 homicidios por cada 100.000 habitantes”, aseguró ayer el sociólogo Roberto Briceño León, director del organismo, en la presentación del informe en Caracas.

Entre las cifras destaca sobremanera que 7.523 muertes corresponden a lo que la policía clasifica como “resistencia a la autoridad”, es decir, aquellas que se producen en enfrentamientos con las fuerzas de seguridad, en muchos casos en ejecuciones extrajudiciales que han sido una constante a lo largo del año que termina. **PÁGINA 3**

Almagro amenaza con suspender a Nicaragua de la OEA

El secretario general busca activar la Carta Democrática

CARLOS SALINAS, **Managua**
El secretario general de la Organización de Estados Americanos (OEA), Luis Almagro, anunció ayer que iniciará el proceso para aplicar la Carta Democrática a Nicaragua, una acción prevista si hay una alteración o ruptura de la democracia en alguno de los países miembros, y puede derivar en su suspensión. **PÁGINA 4**

Costa Rica ve peligrar su modelo social

La desigualdad sube en los últimos años

ÁLVARO MURILLO, **San José**
En Costa Rica, uno de los países más equitativos de la región en el siglo XX, la desigualdad no deja de crecer. Para salir de la pobreza, Carlos, de 21 años, sabe que tiene que estudiar, pero si no, buscará trabajo en la capital. El Gobierno tiene apuros para pagar la deuda o los salarios. **PÁGINA 5**



Migrantes hondureños saltan el muro desde Tijuana en presencia de un agente fronterizo. / D. O. D. (AFP)

El muro impide la reapertura del Gobierno de EE UU

La negociación está estancada por los presupuestos para la valla

ANTONIA LABORDE, **Washington**
El Senado de Estados Unidos retomó ayer las negociaciones para reabrir el 25% de la Administración, cerrada desde hace seis días por el desacuerdo entre demócratas y republicanos para aprobar la financiación necesaria. La batalla por la partida presupuestaria para construir el muro con México, cuyo coste se estima en 5.700 millones de dólares, ha bloqueado un proceso que, según el presidente Donald Trump, durará lo que “haga falta”. Los 80.000 trabajadores federales afectados — que, en su mayoría son demócratas, según el presidente— no saben cuándo retomarán sus funciones o cobrarán sus salarios. La afirmación presidencial despertó críticas en la oposición que la calificó de “indignante”. **PÁGINA 2**

ria. La batalla por la partida presupuestaria para construir el muro con México, cuyo coste se estima en 5.700 millones de dólares, ha bloqueado un proceso que, según el presidente Donald Trump, durará lo que “haga falta”. Los 80.000 trabajadores federales afectados — que, en su mayoría son demócratas, según el presidente— no saben cuándo retomarán sus funciones o cobrarán sus salarios. La afirmación presidencial despertó críticas en la oposición que la calificó de “indignante”. **PÁGINA 2**

derales afectados — que, en su mayoría son demócratas, según el presidente— no saben cuándo retomarán sus funciones o cobrarán sus salarios. La afirmación presidencial despertó críticas en la oposición que la calificó de “indignante”. **PÁGINA 2**



Tres naves espaciales entrarán en la historia a principios de enero

Sus destinos: el cuerpo celeste más lejano alcanzado jamás, un asteroide y la cara oculta de la Luna

NUÑO DOMÍNGUEZ, **Madrid**
Tres misiones espaciales intentarán, a principios de 2019, algo que la humanidad nunca antes ha probado. El 1 de enero la sonda estadounidense *New Horizons* mostrará el aspecto de Ultima Thule, una roca de 30 kilómetros de diámetro que es el cuerpo celeste

más lejano visitado hasta ahora, a 6.400 millones de kilómetros de la Tierra. Ese mismo día, la sonda *Osiris-Rex* de la NASA comenzará a orbitar a menos de 1,5 kilómetros de la superficie del asteroide Bennu. La sonda china *Chang'e-4* intentará aterrizar en enero en la cara oculta de la Luna. **PÁGINA 21**